

"Dari Abu Hurairah r.a, dari nabi saw bersabda : Barang siapa menghilangkan satu macam kesusahan dunia dari sesama muslim, maka Allah akan menghilangkan kesusahannya di hari qiyamat. Dan barang siapa mempermudah orang yang sedang kesulitan, maka Allah akan mempermudah dia di dunia dan akherat. Dan Allah akan menolong hambaNya selagi hambah itu mau menolong saudaranya". (H. R. MUSLIM, ABU DAUD DAN TURMUZI)

Bentuk pertolongan yang dijelaskan dalam Al-Qur'an dan sunnah nabi tidak diketahui bentuknya secara pasti, apa dan bagaimana manusia harus melakukan pertolongan kepada orang lain, sebab kebutuhan manusia sangat komplek. Al - Qur'an dan sunnah nabi hanya memberikan konsep universal, agar manusia mau menolong dan membantu terhadap sesamanya dengan bercirikan sifat kebajikan.

Salah satu bentuk pertolongan (mu'amalah) yang sering terlihat dalam kehidupan manusia adalah bentuk utang-piutang. Utang - piutang dalam kehidupan manusia merupakan bentuk pertolongan atau membantu melepaskan kesusahan orang lain, yang sifatnya memberi bantuan berupa pinjaman untuk menutupi kebutuhannya yang bersifat insidentil, baik untuk kebutuhan sehari - hari atau sebagai kebutuhan modal usaha.

Meminjamkan atau mengutangkan sesuatu kepada orang lain yang membutuhkan sangat dianjurkan, bahkan bisa menjadi wajib, jika orang yang berutang itu benar-benar membutuhkan dan sangat terdesak. Hal ini didasarkan pada hadits nabi :

عن ابن مسعود ان النبي ص.م. قال ما من مسلم يقرض
مسلماً قرضاً مرتين الا كان كصدقتها مرة .

(Sunan Ibnu Majah, II : 812)

"Dari Ibnu Mas'ud, sesungguhnya nabi saw bersabda, seorang muslim yang memberi utang dua kali kepada orang muslim lainnya, mendapat nilai seperti sadaqah sekali". (H. R. Ibnu Majah)

Utang - piutang merupakan suatu hal yang kadang-kadang diperlukan dalam kehidupan manusia, maka Islam memberikan peraturan-peraturannya. Peraturan-peraturan itu dimaksudkan agar orang Islam yang terlibat dalam aktifitas itu tidak terjebak dalam satu perbuatan yang dilarang oleh agama. Selain itu agar tercipta ketertiban dan kelancaran hidup manusia. Salah satu bentuk peraturan aktifitas itu agar terhindar dari perbuatan riba. Sebab perbuatan riba itu yang paling dibenci oleh agama.

Riba dalam kaitan masalah ini (utang-piutang), bila terjadi penarikan manfaat atau keuntungan sepihak dari utang-piutang itu. (Ahmad Azhar Basyir, 1983 : 35).

Didasarkan pada hadits nabi :

عن فضالة بن عبيد قال رسول الله ص.م. كل قرض جر منفعة
فهو وجه من وجوه الربا . رواه البيهقي

"Dari Fadlalah bin Ubaid, Rasulullah saw bersabda, semua utang yang menarik manfaat (keuntungan) adalah sebagian dari beberapa macam riba". (H.R. Al-Baihaqi)

Kal inilah yang menjadi acuan, bahwa aktifitas utang - piutang itu dibolehkan, namun pelaksanaannya

bersama. Artinya satu pihak mau memberikan utang hanya bertendensi menolong dan membantu, dan di pihak lain konsisten terhadap janji yang diucapkan.

Dalam praktek kehidupan sehari - hari, orang sering terlibat dalam aktifitas (utang-piutang) itu, terutama orang yang beragama Islam. Aktifitas itu, baik sebagai kebutuhan sehari - hari (konsumtif) ataupun sebagai modal usaha (produktif).

Kenyataan aktifitas (utang-piutang) itu dapat dilihat dalam kehidupan masyarakat di desa Gedong boyo untung kecamatan Turi Kabupaten Lamongan, yaitu antara Pedagang dan Petani, yang mayoritas penduduknya beragama Islam.

Pelaksanaan utang - piutang yang dilakukan oleh masyarakat desa Gedong boyo untung kecamatan Turi Kabupaten Lamongan antara Pedagang (berpiutang) dan Petani (berutang) ada dua sistem yang dilakukan. Sistem pertama Petani utang kepada Pedagang berupa uang, sebagai modal usaha tanam padi. Ini biasanya dilakukan pada bulan Juni dan dikembalikan pada saat panen berupa padi. Dan sistem kedua adalah Petani utang kepada Pedagang, berupa barang, misalkan nener (bibit ikan), pupuk atau barang lain sebagai produktifitas pertanian tambak. Dan dikembalikan pada saat panen berupa uang.

Dari pembatasan masalah itu, maka studi ini dapat dirumuskan sebagai berikut. "Sistem pelaksanaan utang - piutang dan pengaruhnya terhadap pendapatan Petani yang dilakukan oleh orang-orang yang beragama Islam di desa Gedong boyo untung kecamatan Turi kabupaten Lamongan pada tahun 1993 ditinjau dari hukum Islam".

D. Perumusan masalah

Agar lebih praktis dan mudah dipahami, maka studi ini dirumuskan dalam bentuk pertanyaan-pertanyaan dasar, yaitu :

1. Bagaimana diskripsi sistem pelaksanaan utang-piutang yang dilakukan oleh orang-orang yang beragama Islam di desa Gedong boyo untung kecamatan Turi kabupaten Lamongan pada tahun 1993 ?
2. Apakah sistem itu berpengaruh terhadap pendapatan Petani (berutang) ?
3. Dan bagaimana tinjauan hukum Islam tentang sistem pelaksanaan utang-piutang itu. Apakah ada penyimpangan-penyimpangan terhadap hukum Islam atau tidak ?

E. Tujuan studi

Sejalan dengan rumusan masalah di atas, maka penulis bertujuan :

